



EDITORIAL

# Atentado contra el Cambio de Clase

Si queremos hacer verdadera República debemos comenzar por hacer en todo caso estricta justicia. La verdad, pese a nuestras inclinaciones a defectos, debe ser por encima de todo, el fundamento sobre el que se funda la política y social, si es que aspiramos a que ésta no sea envueltada por el hábito de predilecciones o preocupaciones, que la harían atormentada y enfermiza.

Debemos afirmar, que es cierto, que nosotros no tenemos con el actual Gobierno deberes determinados que hacían de nosotros obediencia a los señores González Víquez en la calidad de Presidente de la República, pues si es verdad que con su amistad personal nos honramos, no por los mismos dueños como periodistas ni siquiera de un consejo oportuno, porque jamás lo hemos solicitado de él para la apreciación de los sucesos, de cualquier naturaleza que sean.

Con la autoridad que nos da, pues, nuestra situación de independencia con respecto a los hechos, rectificar algunas insinuaciones que se han hecho reiteradamente, debidas a errores de interpretación en asuntos que con la política están relacionados.

En la última reunión del partido valedista, verificada para tratar de la disolución de este partido, hecho que se realizó por decisión, desautorizada por la lucha aquella aglomeración por muchos motivos respetable, manifestaban algunos señores que se consideraban engañados por el señor González Víquez, quien había prometido en su momento el apoyo al partido valedista, apoyo que no se había recibido en ninguna forma. Por fortuna, personas inteligentes que estaban en esa reunión, desautorizaron a quienes afirmaban que el apoyo de que se hablaba no había sido nunca ofrecido, pues que el señor Presidente González Víquez lo único que dijo a quienes sobre ello lo interrogaron, fue que la candidatura al señor Valverde tenía sus personas, sus simpatías; pero ni siquiera quiso

afirmar que daría su voto por ellas en las elecciones, cuando también hubo quien le interrogara sobre ese detalle. Sin embargo, los que se creyeron engañados por promesas del señor González Víquez, estaban desde antes engañados creyendo en que tales promesas existían, y no es dudoso que de buena fe muchos valedistas que no han hablado con el señor Presidente, dirían por mucho que la candidatura que ellos proclamaban tendría todo el apoyo oficial.

Repetimos que no ha habido el ofrecimiento, y que si al decir el señor González Víquez que la candidatura del Doctor Valverde era de sus personales simpatías, pudieron creer algunos que recibiría el apoyo o siquiera la recomendación del Gobierno, fueron más allá de lo que era permitido suponer, dado el carácter de sometimiento absoluto a la ley y a la equidad, que todos reconocemos en el actual Jefe del Estado.

Pero el argumento principal para que el valedismo suspendiera sus trabajos y se retirara de la arena política, está en que algunas autoridades según afirman personas notables de aquel partido, favorecieron abiertamente a los valedistas, y se citan como tales a varias autoridades militares y de policía.

Nosotros no dudamos que en parte haya un poco de razón en esas cosas. Es muy sensible que haya autoridades que, contra la orden expresa del Gobierno, actuando que los tales programas velada la causa de sus simpatías; pero reflexionando en que de esas autoridades las ha habido, no sólo valedistas, sino también valedistas, como don Ricardo, sino también valedistas, a las cuales se interpeca directamente de favorecer a valedistas, y valedistas a quienes se ha dicho que, infringiendo la orden ministerial, trabajaban públicamente por el doctor Valverde.

Nosotros creemos que de todo ha

habido en todo que no es la virtud del señor presidente del Estado, y que si hay autoridades que han actuado fraudulentamente una mano generosa para el doctor Valverde, y otra que contrabando riegan a puñados la semilla civilista, como las ha habido que hicieron del valedismo una especie de causa verdaderamente nacional. Y ahora preguntamos: ¿creen sinceramente los hombres de cualquier partido político que sea, que el Gobierno está en el deber de quitar a las autoridades que no son afectas a ese partido o que ellos pertenecen, ó que sería justo siquiera que los quitara sólo por ese motivo? Es indudable que los valedistas estarían muy contentos si el Gobierno retirara a todos los civilistas que colaboran en las tareas públicas, y datos a su vez, se bañaran en agua de rosas, si no se dejara un valedista ni en el portero en una oficina. Pero, repetimos, ¿es eso justo ó sería siquiera posible?

No, señores: el Gobierno tiene que escoger los agentes de la administración pública entre los ciudadanos del país, y de éstos será muy raro que haya alguno que no tenga su simpatía hacia un partido, pero eso no puede conciliarse. Lo meritorio sería que no luchara por favorecer la causa de sus simpatías, sólo por sujetarse a la conducta que ha trazado el señor González Víquez a los empleados del Ejecutivo, y que observara rigurosamente el mismo deber en todo momento.

Sentimos hacer esta rectificación aludiendo en ella al partido valedista que, por lo que se ha narrado de los hechos, no parece indolente que se hagan reproches a quien busca la tranquilidad del país, y acase lo más cómodo del partido; pero pensamos que si lo hacemos es con el debido respeto a aquella agrupación, cuyo alineamiento de la conducta de los valedistas, y de la conducta de los partidos políticos, en presencia de los partidos políticos, inculca.

## El Partido de los Conservadores se prepara para las elecciones

Los maestros echaron su cuarto a espaldas, y salieron por allí en sus días de vacaciones, cuando los tales programas deberían volver a sus autores vendados por libros; y hasta los periodistas, quienes suelen no aborazar esas cosas serias, perturbadoras de la suscripción, diversos años en contra.

Parce que las víctimas de los tales programas sueven, ó sea los maestros, se dijeron para su consuelo: Parece que las víctimas de los tales programas sueven, un trabajo imposible según todas las señas, aguantemos este otro golpe, que al cabo, al cabo, no es tan duro como aque...

En consecuencia, y habiendo anunciado los valedistas que Breña Meza pasaría, como pasó, a la Subsecretaría de Instrucción Pública, no hubo quietud; y todos a un enviaron los informes que les tenían pedidos, asegurando que no hay en el mundo cosa mejor y más acabada.

El Gobierno estuvo satisfecho de estas actuaciones con candidez, y cuando he aquí el negocio sin remedio posible: ¿Qué tendrá, General?

—Si me acuerdo de todo, el Ud., este individuo me convertí como si fuéramos de los mismos; ¿tiene motivos para concepcionar que yo, el humorista, estoy con él en su caso de hablar malos los programas de marras?

La fe es la que obra semejantes prodios; y así como el torero del cuento reventaba la ciencia de haberse metido a todos los que estuvieron en su estreno, «pues allí todos silaban», creo yo que no puede haber paz en un mundo satisfecho de lo poco que aprenden los muchachos y de lo malos que salen de las escuelas. *Amigos*, si se considera que estos programas son el desiderium de una enseñanza que llaman, no es racional la ciencia de haberse metido a todos los que estuvieron en su estreno, «pues allí todos silaban», creo yo que no puede haber paz en un mundo satisfecho de lo poco que aprenden los muchachos y de lo malos que salen de las escuelas.

Lo ponga Ud., pues, en las filas de los valedistas, y, por favor, no se involucre a comparas los estudios de ahora con los que hacíamos los viejos (en cu-

yas filas también, y con su licencia, le incorporo).

En el momento, verá en la página XVII del prólogo, un párrafo en que niegan los programistas a nuestros hijos el hábito y la capacidad para observar de una manera continuada, y sienten el propósito de desenvolver esa capacidad siguiendo constantes observaciones.

En la página XIX abominan la gimnástica intelectual de resolver problemas matemáticos, un absurdo que debe desterrarse de la enseñanza.

En la página XII se prescribe que la gramática es inútil.

En la página XIII se psicologiza de los muchachos, y por lo mismo no concedo ni lugares facultados; pero lo que es cierto es que no aprenden nada.

Conozco uno, que por cierto me toca muy de cerca, a quien he observado por caridad con el siguiente resultado: sabe que es ciudadano de un país libre y la historia del *Tibbas Corpus*; hace muchos de barro, y con los nombres de varios desinfectantes; pero cuando escribe José con *ccc*, por decir que esa escritura es fonética, y no puede pasar de cuarto grado hasta octavo año.

Para mí tengo que el tal José, ni siquiera conoce por lo común, y a su grado el tercer curso de los superiores, si le hubiesen enseñado un poco de gramática, y si le hubiesen enseñado algunas cuentas, como decíamos antes; y sobre todo, inculcado la idea de leer y de aprender por sí mismo, y no que el maestro se le lea todo a la hora de clase.

Y si en vez de una letra vertical y ascendente, que se dice el diablo, le hubiesen, cuando menos, enseñado la letra curva inglesa, a estas horas, cuando le hubiesen enseñado a leer, podría comenzar a ganarse la vida de escribiendo ó de tender de libros, que es lo que él quiere hacer, y se lo hubiera indudablemente al partido republicano histórico.

¿No es también cierto, General? ¿No es así?

FRANQUE MENDOZA, JUNIOR

## Se llama

Enrique Rivera y José Vega, cuando encausados por abigeato, y condenado el primero a sufrir 5 años 10 meses de prisión, que se le remita la custodia.

## La fuga

El miércoles de esta semana habían sacado algunos rocos al patio, pero siempre dentro de las murallas, para que trabajaran junto con los operarios. En estos casos siempre son vigilados por la policía. Pero como sobrevino la lluvia, los policiales por garantizar, se les descurdaron a los presos y entosados de ellos, los autoritarmente citados, baxaron salida por debajo de la puerta. Hasta ahora no se sabe qué rumbo habrán tomado.

## Hablando

Con una persona importante y que sea el corriente lo que sucede en la Penitenciaría, sobre la causa de los presos, los nos manifestó lo siguiente: «Llama es que tan buen edificio están mal dirigidos. Dos puntos son neces-

arios para la buena marcha de aquel establecimiento: primero que se nombra al jefe Comandante de Distrito, que se imponga a sus subalternos, y segundo que la policía encargada de la vigilancia de los rocos sea fija, pues de lo contrario, en todos los días se perderá tiempo en darles instrucciones a los policiales. Como los rocos no tienen vivienda especial ni distintivo de ninguna clase, se confunden a menudo con los operarios, durante los trabajos en que se les ocupa. Más fácil sería, y más económico, uniformar a los presos en lugar de tener a una policía que vigile a cada uno de ellos, único medio para evitar actualmente las fugas.

Estando en la dirección de la Penitenciaría una persona de malicia y avaricia, la mayoría de los rocos, por su moralidad de los policiales, quienes a veces llegan a ser más insoportables que los mismos presos. Hace falta también un policía fijo en la puerta que queda hacia el centro, pues por allí entran y salen los operarios que se les identifica, y esta deficiencia puede prestarse a la fuga de los rocos.

## A última hora

Hemos sido informados que el señor Presidente de la República ordenó auscultar al caso de la Penitenciaría por persona más activa y competente.

## En la Penitenciaría

### Triunfo de los conservadores

Constantino, 15.—El viejo partido conservador ha triunfado completamente. En influencia inglesa y francesa fracasó del todo ante la influencia alemana. El partido liberal joven/Puro ha sustruido victoria. El partido socialista es completamente dueña de la situación.

### Protección a la democracia turca

Peterburgo, 15.—La prensa rusa comenta de modo muy anticlerical la actitud observada por la Cancillería de Berlín en la cuestión turca; al mismo tiempo ensalza la actitud anglo-francesa como protectora de la democracia turca.

### Bellani por los aires

Londres, 15.—Ayer por la tarde un globo dirigido por el aeronauta francés Bellani pasó por encima de la isla de Shaggy situada a la desembocadura del río Támesis. Este globo ascendió en los terrenos del Palacio de Cristal. Témesis un sinicrto.

### Exhibición aerostata

Berlín, 15.—El Gobierno imperial alemán trata de inaugurar en Frankfurt una exhibición de aerostación. Se han enviado invitaciones a todos los países que tengan interés en asuntos aéreos. Asistirá Francia, Estados Unidos, Inglaterra, Italia, Alemania, Austria, El Brasil y Rusia.

### Estados Unidos tratan de comprar varias islas

Buenos Aires, 15.—Asegúrese que

### Baseball

New York, 15.—Abride esta tarde la estación de Baseball. En el primer desafío ganó el club de Filadelfia.

### El Etna en erupción

Esta en erupción el volcán Etna, cuando grandísimo pánico a los habitantes de los alrededores.

### Presidente de Bolivia en viaje

Walparaiso, 15.—En camino para el Norte pasó este día Elicodoro Villazon Presidente de Bolivia. Es el señor Villazon ardiente amigo de la paz internacional y grande amigo del Presidente Montt. El Gobierno Chileno Clavijo le ha puesto a su disposición el navío Centeno que lo llevará a Antofagasta a donde se encontrará con el Presidente Montt.

### Tratado de comercio

Buenos Aires, 15.—El Ministro de los Países Bajos celebró una entrevista con el Ministro de Relaciones Exteriores, intimándole que su Gobierno desista de su política de no firmar un tratado de comercio con Argentina.

### Arbitraje entre Francia, España y México

Río Janeiro, 15.—Río Branco ha firmado el tratado de arbitraje con Francia, España y México. Anuncia *El Journal de Comercio* que el movimiento autonomista de Acre está tomando proporciones gravísimas.

### GENERAL VILLEGAS:

que cuando llegue esa para todos. Quien decir que el contestó Ud al señor Doctor Pérez y Martín, dando su opinión de «humanista, militar aguerido» escritor chilote, en la conferencia de la fe fue bien reprochado o ni cierto normalista que abusó de las *escasas*, me resuelve a mí también ciertas preguntas que aquí le voy a poner, relacionadas ellas con la pedagogía y sus apóstatas.

Por mi parte, y ya que meto la suya a donde nadie me convoca, me atengo a aquello del *cesio* del *cientio* para imitarle de paso en el negocio del maestro frastrado.

Opino, pues, que el tribunal obró en justicia diciéndole que no muchachos.

La escasez, en general, es motivo de sobre en semejantes cosas para sacar calabazas; pero no creo que haya dudas si además se trata de una *escasas* escuadrada.

El animando se puso en el punto preciso, al dárles a los examinadores la prueba de que se la habían con un enfermo desahucio.

La pregunta es, sin embargo, tan elevada, y está de un bachiller en humanidades tan distante como yo de ver al *Escuela del 7*, y acuerdo 1388 del Ejecutivo, se ponen en vigor de nuevo los *discursos* programas Meán-Monge.

Recordará Ud. que a medio año pasamos a mandar entones en las escuelas; y su fiel memoria, si quisiera reconstituir la escaramuzas y guerrillas que siguieron. Me parece que era un tal Esteban de los que combatieron con más ardor. ¿No es cierto?

También recordaré que las madres de familia que no se acuerdan de las cosas se opusieron redundante a que los chicos se llenaran de barro los delantales, más que nada, que las chicas se entregaran a forjar figurillas, haciendo en esto honor a un sexo, que tiene un conocimiento en eso de las palabras desde que se presentó en el Pardo terrenal.

conserva su  
bien adquirida

# FALSA

de preparar con las  
mejores esencias

# SROPES

de primera  
CALIDAD

inmejorable

Para hacer los Frescos, Helados, Organizados, etc., en la familia,  
pidase nuestra marca en todas las pulperías ó bien dirijase directamente a la BOTICA LA VIOLETA

## Amazónica

### En la boca del Sixela y contra-critica

Amigo Borges: Que ú a uno de nuestros campeonos ayunos de gramática se le oiga decir «se feo», «no se perfido», «se rompió», etc., pase nuestros campeonos en su bien obligación de saber gramática. Pero que el autor de los «Eletos del día», que se llama «el sabroso de hoy», se se tiene en grande olvidado, eso no tiene perdón de Dios ni del diablo. Y que se me dé un poco de gramática, que me dé un poco de gramática.

ALFONSO: No le se escapó el error



